

# La Voz de Asturias

DIARIO DE INFORMACIÓN

FRANQUEO  
CONCERTADO

Año II - Núm. 276

Apartado de Correos núm. 29

Miércoles, 27 de Febrero de 1924

Redacción y Admón. Gil de Jaz, 3.-OVIEDO

Precio: 10 cts.

## TEMAS DE ACTUALIDAD

### Ni vivir ni morir, o sin pena y sin gloria

Los partidos políticos han adoptado una postura absurda: Ni vivos ni muertos. No están vivos, pues no se advierte que intenten cumplir ninguno de los fines de su propia naturaleza, ni en la realidad se observa ninguna señal de su existencia. Tampoco están muertos, porque la muerte de las colectividades se exterioriza por su disolución, y ésta no se ha producido ni en ella cree el presidente del Directorio, quien aun las tiene presentes en algunas de sus notas energéticas y retadoras, como hombre de hábitos guerreros, que el oficio de gobernante, pacifista y tolerante, de atracción y de discreta transigencia, aun no pudo extinguir.

Esta absurda postura de los partidos de opinión, algunos la disculpan por el hecho de que la censura no les permite hablar, y otros pretenden explicarla invocando el patriotismo, que en las actuales circunstancias les impone abnegación y sacrificio para no producir perturbaciones. A mí ni una ni otra razón me convence. La previa censura no puede llegar a tanto que prohíba a una colectividad que funciona legalmente, dar fe de su vida, afirmar su personalidad. Yo no concibo la vida de un ser sin que se adviertan señales de su existencia.

Cuanto al patriotismo, no puede estar servido por acomodos, sino por convencimientos. No es conducta patriótica la de quien deja hacer y nada opone ni sacrifica para evitar lo que entiende que es un mal. Es decir, que los partidos políticos si entienden que el Gobierno actual es un bien, deben declararlo así y apoyarle; pero si tienen el convencimiento de que es un mal, deben decirlo y combatirlo. Ese es su deber. Ciertamente la censura les saldrá al paso, si intentaran hacer crítica negativa, pero se lo dejaría franco en el caso de que hiciesen afirmación de sus ideales en lo que atañe a los problemas que a España interesan. Esto lo hace la prensa periódica todos los días, y nadie le va a la mano ¿por qué no han de hacerlo los partidos gobernantes? Si lo hicieran, cumplirían su deber en los límites en que

hoy les es posible, y con esto sólo demostrarían que viven y que profesan la voluntad de vivir, lo que es inexcusable en los partidos de opinión.

A nosotros nos parece que ha pasado ya bastante tiempo para repensarse del susto, y si sacudieran el letargo y practicaran una actuación serena, levantada y noble, no dificultando, que eso sería ir al caos, sino facilitando la solución patriótica del problema político pendiente, creemos que procederían bien y ganarían prestigio, que no pueden alcanzar con la absurda situación que adoptaron, esperando que la providencia lo haga todo.

Siempre se ha dicho que lo que no se defiende perece, y en la historia hemos visto cómo grandes civilizaciones han sucumbido por no defenderse. Esta ley no podrá eludirla nuestras agrupaciones políticas, que no solamente han renunciado a defenderse, sino que no dan señales de vida ni siquiera para afirmar su voluntad de vivir. Hemos de exceptuar al conde de Romanones, quien no viene obligado a esto, porque en una carta que hace un mes dirigió a la Sociedad «El Sitio», de Bilbao, ha dicho que los partidos de antaño ya no volverán a prevalecer, y ahora tiene en la imprenta las cuartillas para un libro que va a publicar, en el que seguramente dirá lo que serán las nuevas organizaciones políticas que han de prevalecer, y cómo él se prepara a figurar en ellas. Con esto el conde, por lo menos, demuestra que algo se puede decir y algo se puede hacer, no obstante la previa censura y el régimen dictatorial.

Los demás esperan, con cachaza musulmana, si no sentados a la puerta de su tienda, que ellos no son tenderos, ver pasar el cadáver del enemigo desde el placido retiro del hogar. Acaso sea éste un procedimiento cómodo, pero no me parece que sea el camino derecho para que los partidos llamados de opinión alcancen el Poder. Se me dirá que por él es seguro que no se va a Fuerteventura. Es cierto.

ALI-BEY

### Desde Barcelona

(POR TELÉFONO)

#### Consejo de guerra

Se ha visto en el cuartel Roger de Lauria, un consejo de guerra contra los paisanos Manuel Moreno y Ramón Cuaque, por injurias al ejército.

Se les acusa también de haber intervenido en una colisión a tiros cuando intentaba cruzar un camión militar durante el entierro del sindicalista Peinado, muerto el mismo día del asesinato del «Noy del Sucre».

El fiscal solicita para los procesados seis años de prisión.

Los defensores niegan los hechos y pide la absolución.

Los testigos han hecho declaraciones favorables para los procesados.

#### Cocaína y morfina

La policía ha prestado un importante servicio.

Se ha incautado de catorce kilos y medio de cocaína y morfina en polvo.

Hace tiempo que la policía venía buscando a los individuos que facilitaban tóxicos a los bares y music-halls del distrito de Atarazanas.

### PALATINAS

(POR TELÉFONO)

#### Audiencia regia

Madrid.—Después de despachar con Primo de Rivera, el Rey recibió a tres comisiones, presididas respectivamente, por el Alcalde de Almería, D. Mario Rivero y D. Eugenio Beltrán.

También recibió a D. Emilio Sarrachó, al Obispo de Ciudad Rodrigo, Mauricio van Vallahowe, a la viuda de Sorolla, vizconde de Barahonda, D. Juan Jordán, al vizconde de Santa María de Paredes y D. Abelardo Bretón y su hermano, que fueron a darle las gracias por el honor rendido a su padre asistiendo a la velada del Teatro Real.

También cumplimentó al Marqués D. Eduardo Butler.

### GOBIERNO CIVIL

Los espectáculos

En el Gobierno civil se nos ha entregado la siguiente nota:

En el día de hoy se ha ordenado por este Gobierno a los señores Delegados gubernativos de esta provincia y al Comisario de Policía de esta capital, que para el mejor cumplimiento de los artículos 92 y 102 del vigente Reglamento de policía de espectáculos y para no perjudicar tampoco los intereses de las Empresas, tengan presente éstas, que las funciones deberán empezar a la hora en punto que se halla anunciado en los carteles y terminarse a la una de la madrugada, excepto los días festivos, los de estrenos de obra o los de beneficios, en los cuales se concederá media hora de prórroga, lo que comunicarán a las Empresas para su conocimiento y el más exacto cumplimiento de dichos preceptos que les serán exigidos por los referidos funcionarios.

#### La fiesta del árbol

El delegado gubernativo de La Caridad comunica por telegrama al señor Gobernador, que en aquel pueblo se ha celebrado la fiesta del árbol, resultando el acto brillantísimo.

El niño Oscar Pérez, leyó una hermosa poesía, y el maestro de Aranedo pronunció un discurso muy educativo referente a la fiesta.

#### Sobre un escándalo

El Sr. Gobernador nos dió cuenta ayer de que le habían dado conocimiento de un escándalo ocurrido en la Puerta Nueva, entre siete individuos, algunos de ellos obreros de la Fábrica Nacional de Trubia.

Estos individuos, después de promover un fuerte escándalo, arrojaron violentamente al suelo a un guardia de Seguridad que intentaba detenerlos, metiendo velocidad al automóvil en que viajaban.

El general nos participó que habían sido puestos a la disposición del juzgado militar, dando, por lo que respecta a los obreros de la Fábrica Nacional, cuenta al Sr. Director de la misma.

### Domadora en peligro

(POR TELÉFONO)

Cádiz.—En el Circo de Verano, donde trabajaba la domadora miss Rosana, una leona la derribó, produciéndola diversas heridas.

### UNA MEDIDA DEL DIRECTORIO

#### El destierro de Unamuno y Soriano

(POR TELÉFONO)

#### Expedientes contra dos catedráticos

Madrid.—Se está instruyendo expediente contra el catedrático de Derecho Penal en la Universidad Central Sr. Jiménez Uzúa, por haber expuesto ante los alumnos ciertas apreciaciones respecto a la actuación del Directorio.

También se instruirá expediente contra el catedrático de la Facultad de Medicina de Madrid señor García del Real, por no haber explicado su lección el viernes último, pretextando lo ocurrido al Sr. Unamuno.

#### El homenaje a Benavente

(POR TELÉFONO)

Madrid.—El alcalde de esta Corte dijo a los periodistas que el homenaje a D. Jacinto Benavente se celebrará el día 5 de Marzo, estando invitados el Rey y el presidente del Directorio.

### Junta de Beneficencia

Celebró ayer sesión, a las cinco de la tarde, en el Gobierno civil, la Junta de Beneficencia de la provincia.

Asistieron los vocales señores marqués de la Vega de Anzo, don Arturo Alvarez, don Francisco Fernández Jardón, don Francisco Meruéndano y don Ramón Menéndez de Lurcar. Presidió el Excmo. señor Gobernador civil-militar y se aprobó el acta de la sesión anterior.

Dada cuenta de la Real orden por la que se nombra vocal de la Corporación a don Ramón Menéndez de Lurcar, tomó posesión del cargo.

La Junta hace suyos los dictámenes de las ponencias respectivas, por lo que se informa favorablemente las cuentas de las Obras pías de Queipo, Piloña, Colera, San Pedro de Ambás, Mieres, Escuela de Teayrces y los de la Junta de Beneficencia, correspondientes al año 1923 y el presupuesto para el próximo económico de 1924.

Se acuerda nombrar ponente en el expediente de la fundación de «San Román de Candamo» al vocal don Ramón González.

También la Junta acordó adquirir una lámina intransferible de la Deuda perpetua del 4 por 100 interior para la Obra pía de «Lorenzana» designándose al Agente de Cambio y Bolsa de Madrid, don Carlos Junquera, para hacer esta operación.

Se despacharon otros asuntos de mero trámite y acordados varios pagos, se levantó la sesión.

### Pugilato entre hombres de fuerza

(POR TELÉFONO)

Eibar.—En la plaza de toros se ha celebrado un concurso de fuerza entre los campeones de Vizcaya y Guipúzcoa, Jaconeta y Artando.

La apuesta era levantar a hombres una piedra de doce arrobas en tres etapas de diez minutos.

Se cruzaron apuestas de varios miles de pesetas.

Artando levantó en la primera etapa 23 veces la piedra.

Jaconeta la levantó igual número de veces.

En la segunda etapa Artando la levantó 20 veces y Jaconeta 15.

En la tercera etapa, Artando 17 veces.

Jaconeta se dió por vencido. Fueron ovacionados.

FIAT GARAGE ESPAÑA  
Tel. 9-22.-OVIEDO

### EN LA UNIVERSIDAD DE SALAMANCA

## Medidas disciplinarias contra los alumnos

(POR TELÉFONO)

#### Un decreto del rector

Salamanca.—El rector de la Universidad, como consecuencia de la falta de asistencia de los estudiantes a las clases, ha hecho público el siguiente decreto:

«Resuelto a restablecer a toda costa la disciplina para que el Gobierno no tome medidas enérgicas que resultarían en perjuicio de la Universidad, espero que los alumnos de las diferentes Facultades y otros centros docentes pongan su actitud, reanudando su asistencia a las clases.

En caso contrario, castigaré con severidad a cuantos realicen actos con propósito de fomentar la huelga.

La continuación de ésta dará lugar a actuaciones, que serán motivo de irreparables daños que se lamentarán después.

En la normalidad de la vida académica saben los estudiantes que para todo lo que signifique petición respetuosa y justa a los poderes públicos pueden contar con el apoyo del Rector.

#### Reunión con los decanos y directores

Después del Rector Sr. Esperabé reunió a los decanos y directores del Instituto y Escuela Normal, comunicándoles órdenes e instrucciones.

#### Un edicto

Seguidamente hizo público el Sr. Esperabé un edicto, diciendo: Este Rectorado, en el uso de sus atribuciones y cumpliendo órdenes superiores, ha dispuesto:

### LOS CARNAVALES

#### La Tuna Universitaria Compostelana

Llega hoy

En el correo de Madrid llegarán esta mañana a Oviedo, los estudiantes compostelanos, que en viaje de recaudación para las colonias escolares de la vieja ciudad de Santiago, recorren las poblaciones, llevando a ellas una vivificante ráfaga de la alegría de sus *troules*, un dulce eco de los melodiosos cantos gallegos.

La tuna de Santiago es ya algo tradicional en Oviedo. Se la quiere, se la distingue; sus troyanos son considerados como algo nuestro, que no cambia aún cuando distintas sean las personas que en los diferentes años nos visiten.

Por eso no dudamos en asegurar que su breve estancia entre nosotros constituirá una ininterrumpida serie de triunfos, empezando por el del recibimiento, que será grande, popular, como siempre ha sido.

Las noticias que tenemos de la agrupación estudiantil gallega, no pueden ser más halagadoras. Lo pregonan sus múltiples triunfos, a cantar los cuales nuestros colegas de las ciudades visitadas, han dedicado muchas columnas.

Bienvenidas sean las alegres gollondrinas del amor y la algarazara, que abandonan los carcomidos aledaños de los vetustos edificios de la ciudad del Apostol, para pasar a nuestro lado unas horas de feliz contento, que serán siempre la estela imborrable y luciente en el rápido caminar de la vida.

#### La presidenta

La Comisión que representa la Tuna de la gloriosa Universidad compostelana, ha tenido el acierto de elegir presidenta de su agrupación a la bellísima y encantadora señorita Mimi Villiesid, hija de nuestro querido amigo el ilustre odontólogo don Jaime.

Mimi, al aceptar la honrosa invitación, ha dado muestras de gentil delicadeza, que los estudiantes de la Escuela de Santiago habrán de agradecerle íntimamente, conservando de su rasgo, que tanto la enaltece, el recuerdo más grato y perdurable.

Los tonos se apresurarán en el día de hoy, a rendir el homenaje de su

1.º Recordar a los becarios de las distintas Facultades y todos los centros docentes el artículo del Reglamento que les obliga a la asistencia y cátedra, conminándoles con la suspensión inmediata de no reintegrarse a clase.

2.º Los catedráticos deben dar parte diario a los decanos y directores de las faltas de los becarios que persistan en la huelga, los cuales perderán los beneficios de la beca.

3.º Manifiestar a los alumnos internos de la Facultad de Medicina que tienen las mismas obligaciones que los becarios.

4.º Tanto el profesorado como el personal subalterno están obligados a dar cuenta a las autoridades académicas de todos aquellos alumnos que se distinguen en actos encaminados a producir desórdenes o alborotos. Firmado.—Esperabé.

#### Pérdida de matrícula

El alumno de la Facultad de Medicina Alejandro García ha sufrido la anulación de la matrícula de todas las asignaturas del curso.

#### Los catedráticos

Un catedrático de la Facultad de Derecho ha sufrido un correctivo por ausentarse sin licencia.

Además se instruye expediente gubernativo contra once catedráticos de las Facultades de Letras, Derecho y Medicina.

El Rector ha nombrado al decano de la Facultad de Derecho señor Sánchez Mazas, para instruir dicho expediente.

gratitud y admiración a su presidenta, cuya hermosura es gala y ornato en todas las reuniones de la buena sociedad ovetense.

#### El programa de hoy

Desde la estación, a la que acudirán a recibirlos los alumnos de todos los centros docentes con sus respectivas banderas, irán los tonos al Ayuntamiento, para saludar en nombre del alcalde de Santiago a la primera autoridad local de Oviedo.

Luego seguirán a la Universidad, para cuyo Claustro traen un saludo del Compostelano.

Inmediatamente se trasladarán a la morada de su Presidenta, en donde dejarán depositada la bandera.

Por la tarde visitarán al ilustrísimo señor Obispo, Instituto y Prensa.

A las siete de la tarde serán recibidos y obsequiados por la Presidenta y luego visitarán las sociedades de recreo de la capital.

Para mañana en el Teatro Jovellanos darán un soberbio concierto cuyo programa daremos a conocer en el próximo número.

La fiesta, a juzgar por el número de localidades solicitadas ya, promete ser brillantísima.

#### La Tuna leonesa

Como estaba anunciado, ayer dieron en el teatro Jovellanos el concierto cuyo programa publicamos en el último número.

Tanto por la tarde como por la noche el lleno fué grande, resultando lucidísima la jornada.

El público premió con calurosas ovaciones la labor de los leoneses, saliendo complacidísimo.

Hoy, en el correo, saldrán para Gijón, desde donde se trasladarán más tarde a Avilés.

Lleven feliz viaje, y que los triunfos sigan tan lisonjeros y pródigos como hasta hora.

### El conde de Romanones a Niza

(POR TELÉFONO)

Barcelona.—Esta mañana ha salido en automóvil con dirección a Niza el conde de Romanones, acompañado de su esposa e hijo Agustín.

### DE SOCIEDAD

El próximo viernes, a las diez y media de la noche, se celebrará un gran baile de mantones en el Teatro Campoamor, organizado por el Casino de Oviedo, en honor de la Buena sociedad ovetense.

Para asistir a la citada fiesta, tanto las invitaciones de señora, como las tarjetas de caballero, deben recogerse por mediación de un socio en la Secretaría del Casino desde las once de la mañana de hoy miércoles.

Los palcos y plateas se facilitarán por riguroso turno de pedido, para lo cual se abre en el Casino la oportuna lista.

Esta fiesta dejará con seguridad un grato recuerdo, ya que por las impresiones recogidas asistirán a ella distinguidos elementos no solo de nuestra buena sociedad, sino también de las de Gijón y Avilés.

—Ha sido nombrado catedrático de Francés de la Escuela Superior de Comercio de Gijón, el que hasta ahora ha venido siéndolo de la de Oviedo, nuestro distinguido amigo don Andrés Monreal.

El nombramiento se ha hecho tras leído concurso y a petición del interesado, por lo cual, al par que lamentamos la ausencia de entre nosotros del ex-Director de esta Escuela de Comercio ovetense, le felicitamos por su nombramiento, así como a la Escuela de Comercio de Gijón, que está de enhorabuena con tan culto catedrático.

LOS CIGARRILLOS

“BATSCHARI”

SON LOS PREFERIDOS POR EL MUNDO ELBOANTE

# NOTICIAS TELEFONICAS

ANTE EL NUEVO RÉGIMEN TRIUNFANTE

## El Directorio se ocupa del régimen foral gallego

También ha tratado de la nacionalización de las industrias— Manifestaciones del general Primo de Rivera— Dos notas del Directorio sobre la actuación del Supremo de Guerra y lo ocurrido en los centros universitarios

(POR TELEFONO)

### Despachando

Madrid.—El Presidente acudió a Palacio a despachar con el Rey a la hora de costumbre.

No hizo manifestaciones a los periodistas.

### Visitas

En la Presidencia visitaron por la mañana, al general Nouvilas, los coroneles de la benemérita Valero y Marzo.

### Trabajando

En el Ministerio de la Guerra, Primo de Rivera, despachó con los subsecretarios de Gobernación y Trabajo.

Luego recibió a los gobernadores de Salamanca, Castellón y Madrid, y al marqués de Valde Rey.

A primera hora de la tarde conferenciaron con él el gobernador de Córdoba y el presidente de la Federación agraria de dicha provincia.

### La firma

De Guerra.—Disponiendo que el teniente general Alberto de Borbón y Castelnuovo, duque de Santa Elena, cese en el cargo de capitán general de Canarias, pasando a la reserva por edad.

Nombrando para sustituirle a don Leopoldo Heredia Delgado, que desempeña igual cargo en la séptima región.

Nombrando capitán general de estaaltemiente general Balbino Gil Dolz.

Disponiendo que el brigadier de la primera reserva, D. Carlos Gómez Vidal, pase a la segunda por edad.

Nombrando Inspector de Sanidad de la sexta región al médico de la primera D. Pedro Jiménez.

Proponiendo para el mando del 8.º regimiento de la reserva de artillería, al teniente coronel D. Félix Beltrán de Lás de Valderrama.

Proponiendo a los tenientes coroneles de la benemérita D. Pedro Pueyo, D. Narciso Melles y don José Osuna, para las Comandancias de Girona, Oeste de Barcelona y Cuenca.

Proponiendo para el cargo de jefe de intendencia militar de la Gran Canaria, al teniente coronel D. Enrique Barceló Gómez.

De Hacienda.—Jubilando a su instancia a D. Enrique Illana, jefe superior de Administración e Interventor general de Administración del Estado.

Disponiendo también otras jubilaciones con honores.

### En la Presidencia

#### Hablando con el general

A las 6,20 de la tarde llegó el general Primo de Rivera a la Presidencia, diciendo a los periodistas:

—Vengo de celebrar una entrevista con el corresponsal de «Le Temps». Hemos hablado cerca de tres cuartos de hora.

Supongo que me habrá interpretado bien, pues él me ha medido los dedos y me ha hecho muchas preguntas, y yo he estado sincero, hablando con toda franqueza en los asuntos tocados.

Habló después de los versos leídos en el banquete conmemorativo de la fundación de la Academia general militar por el teniente coronel de Estado Mayor Sr. Nieva, los cuales no se han publicado en ningún periódico. Al Presidente le han parecido muy inspirados, y sus motivos le han recordado sus gratos tiempos de Academia.

Un periodista le habló de otros versos, que, en pergamino, han sido dedicados al Presidente, procediendo de Valencia.

El marqués de Estella dijo que ya sabía lo que se le dedicaba, pero que no conocía los versos.

Después preguntó a los periodistas si les habían entregado dos notas. Tratan de cosas de actualidad.

Como ustedes verán—añadió—no pasa nada. Porque no tiene importancia que un alumno deje de entrar en clase. Además, había que cortar el sistema de que se telegrafiará a Salamanca desde Madrid dando cuenta de sucesos alarmistas, y se contestará desde Salamanca en el mismo tono. Todo encaminado a hacer cundir la alarma.

Dijo después que le había visitado una comisión de Barcelona—que ya lo había hecho a Rey—para invitarle a la Exposición internacional de automóviles.

Humorísticamente añadió: —Es el caso, señores, que no hay censura. Veo pocos claros en los periódicos.

Las cuestiones doctrinales se dejan pasar. Las de enseñanza, política social, política internacional y todas las cuestiones abstractas, se comentan con toda libertad.

Sólo se quitan los rumores tendenciosos, encaminados a producir perturbaciones.

Un redactor de «El Socialista», que se hallaba presente, dijo que en el último número de su periódico habían sido tachados muchos sueltos.

El general Primo de Rivera le preguntó de que trataban.

El redactor contestó que uno de los sueltos era una defensa del señor Unamuno contra los ataques que le había dirigido «El Debate».

El Presidente dijo: —Eso puede decirse. Está bien que se defienda al caído, pero no es necesario en este caso.

Debe observarse que el Sr. Unamuno, no solo ha hecho campaña contra este Gobierno, sino que ha tratado de estorbar a todos los anteriores, fueran cuales fueran.

### La reunión del Directorio

A las siete de la noche quedó reunido el Directorio, terminando a las nueve menos cuarto.

Acudió a la reunión el nuevo subsecretario de Hacienda, que ofreció sus respetos a todos los vocales, a quienes no conocía, excepción del Presidente y los generales Navarro y Vallespinosa.

Este facilitó a los periodistas la siguiente referencia: —El Consejo estuvo casi por completo dedicado al problema foral gallego.

Es esta una cuestión muy amplia, mucho más de lo que se creía. Apenas hemos iniciado el estudio, nos ha revelado cuestiones ajenas y de mucha complejidad.

Se trata de una cuestión de hondas ramificaciones de carácter social y hasta histórico.

Son muchas las tendencias y soluciones propuestas por diferentes interesados por el régimen especial de la tierra en Galicia, por lo cual habrá que dedicarle varias sesiones.

También ha estudiado el Consejo un proyecto de nacionalización de las industrias, quedando aprobado ya el oportuno Reglamento.

Otras cuestiones de menor interés fueron también objeto de la deliberación del Directorio.

### Dos notas del Directorio

En la Presidencia se han facilitado las siguientes notas:

Una dice así: Algunos periódicos no han interpretado bien mis palabras de ayer, que fueron de sincera condolencia hacia el general y los jefes condenados, para quienes he reconocido una buena voluntad dentro de la falta de que se ha hecho mención. Pero de ninguna manera me he referido a una posible equivocación en el fallo.

Tengo declarado que el Consejo Supremo de Guerra y Marina, por su alta autoridad y el concienzudo estudio que de los asuntos hace, ha inspirado e inspira ahora una confianza absoluta en todos en la resolución de los asuntos. Y esto, por su delicadeza, no se tratará de envenenar por ninguna persona prudente y patriótica; y el Directorio se limitará a seguir amparando los prestigios e independencia del alto Tribunal para que siga su labor de administrar justicia con la autoridad indiscutible de que goza.

La otra nota dice lo siguiente: Se está procediendo a buscar y capturar a los alarmistas que cursan telegramas a establecimientos universitarios, propalando la especie de que han ocurrido disturbios con heridos y hasta muertos; cuando no se ha registrado desorden alguno.

Anuncia que dos catedráticos que se permitieron protestar con telegramas, serán procesados; y a otros que supieron expresar sus pensamientos con respeto para el poder público, se les ha contestado adecuadamente.

En cuanto a los alumnos discolos de Universidades, se les impondrán las debidas sanciones. Termina diciendo que a quienes contraría el que España esté tranquila tienen que pasar muy malos ratos.

### Representantes de Diputaciones

Una representación de las Diputaciones provinciales de Sevilla, Córdoba, Málaga, Huelva y Ciudad Real, acompañadas del general Fresneda, estuvo en la Presidencia, presentando al general Primo de Rivera una instancia solicitando determinadas mejoras para las aludidas provincias.

### Contra el presidente de la Mancomunidad

Hoy aparece en la Gaceta una Real orden disponiendo se pidan explicaciones al presidente de la Mancomunidad catalana con motivo de haber expedido éste un determinado título profesional.

### El general Cavalcanti

El general Cavalcanti ha visitado al secretario del Directorio señor Nouvilas.

Después conferenció con el marqués de Estella, abandonando juntos la Presidencia.

### La sentencia del Supremo

Hasta el jueves o viernes próximo no se publicará la sentencia dictada por el Supremo de Guerra y Marina contra el general Tuero y los coroneles Sirvent y Lacanal.

### Visitas

En la Presidencia visitaron al general Gómez Jordana el delegado de asuntos tributarios de la Alta Comisaría, acompañado de los señores Gárate y Duque.

También le han visitado el subdirector de la Deuda señor Monis Aguería y el teniente coronel Orgaz, destinado a la oficina de Marruecos.

Una comisión de artistas del Teatro de la Zarzuela ha solicitado, en visita hecha al general Jordana, la libertad de un compañero detenido por un incidente ocurrido hace quince años en un ferrocarril, sin que hasta ahora apareciera la requisitoria en la «Gaceta».

El artista fué detenido cuando sacaba el pasaporte para marchar a América.

El general Lossada, gobernador civil de Barcelona, ha visitado a los generales Nouvilas y Ruiz del Portal.

El duque de Tetuán ha visitado al general Nouvilas.

## LA SEÑORITA María del Carmen Coll del Camino

Falleció en esta ciudad, a las doce de la noche, del 25 de Febrero de 1924

A LOS 15 AÑOS DE EDAD

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

D. E. P.

Sus desconsolados padres don Eugenio Coll y G. Pumarino y doña Amalia del Camino y Sainz; sus hermanos doña Matilde, doña Isabel, don Eugenio, doña Amalia y doña Sofía; tios doña Sofía y doña María del Camino, doña Carmen y don José Coll y G. Pumarino; tios políticos, primos y demás parientes.

Ruegan a sus amigos y a las personas piadosas encomienden su alma a Dios y asistan al funeral que por su eterno descanso se celebrará hoy miércoles 27, en la iglesia parroquial de San Isidoro el Real de esta ciudad, a las diez y media de la mañana, y acto seguido a la conducción del cadáver, desde la casa mortuoria, calle del Sacramento (Quinta de los Catalanes) al cementerio del Salvador, por cuyo favor les quedarán muy reconocidos.

El duelo se despide en el sitio de costumbre

No se reparten esquelas

Todas las misas que se celebren mañana jueves, en la referida iglesia de San Isidoro, se aplicarán por el eterno descanso del alma de la finada.

Agencia Funeraria de HIJOS DE URÍA

## LA ACCIÓN DE ESPAÑA EN MARRUECOS

# Homenaje a los héroes de Monte Arruit

Son dispersados grupos enemigos por nuestra artillería

(POR TELEFONO)

## España en Marruecos

(POR TELEFONO)

### Parte oficial

En el ministerio de la Guerra se ha facilitado el siguiente:

Zona oriental.—Ha fallecido en la enfermería de Drius, a consecuencia de las heridas sufridas el día 24 en Izan Lazen, el soldado del batallón de Vergara Alejandro Perera.

La escuadrilla de aviación ha reconocido el frente, sin novedad. Zona occidental.—A las ocho y media ha llegado a Ceuta el crucero «Cataluña», procedente de M'Ter, con el soldado Primitivo López, de la Comandancia de artillería de Ceuta, menos grave, y nueve askaris de la mehalla de Tetuán con heridas en su mayoría leves.

Sin novedad en el territorio.

El comandante general de Ceuta Tetuán.—Procedente de Ceuta ha llegado el comandante general del territorio señor Montero, cumplimentando al general Aizpuru, con quien conferenció extensamente.

En el trayecto a Tetuán sufrió una avería el coche del comandante general, viéndose obligado a detener el tren en el paso a nivel del Negro para poder continuar su viaje a esta plaza.

### El general Soriano

Tetuán.—Esta mañana estuvo en el Aeródromo el general Soriano, siendo recibido por los jefes y oficiales.

Inspeccionó los hangares y talleres.

A mediodía se celebró un banquete en su honor.

### El general Milans del Bosch

Tetuán.—Se sabe que en breve llegará el general Milans del Bosch, con objeto de visitar la zona.

### Conferencias

Tetuán.—Anoche conferenciaron extensamente el Alto Comisario y el general Soriano. También conferenció con el coronel Serrano, que se encuentra en el sector de Uad Lau.

### Homenaje a los héroes de Monte Arruit

Melilla.—Ha llegado el redactor de «El Diario Español» de Buenos Aires, Sr. Serrano Clavero, con la corona ofrecida por los españoles residentes en la Argentina para los héroes de Monte Arruit. Fué recibido por el comandante general y los periodistas.

### Grupos dispersados

Melilla.—Las baterías de diversas posiciones han disparado sobre grupos enemigos, dispersándolos y causándoles bajas.

### Embarcación detenida

Melilla.—Por disposición de la Comandancia de Marima ha sido detenida una embarcación con motor, que procedía de Tánger, a bordo de la cual fueron recogidos frascos de esencia de anís.

### Alferez herido.

Melilla.—Ha ingresado en el Hospital Docker el oficial de Regulares de Alhucemas señor Saura.

### Equipo quirúrgico

Melilla.—Mañana marchará a Drius un equipo quirúrgico.

### Hostilizando

Melilla.—Las fuerzas de la mehalla que prestan servicio en Bufarkur han sido hostilizadas por el enemigo, al cual rechazaron y dispersaron.

## Café Restaurant

Piazuela Riego, 6.—Teléfono 439

Sopa de almejas.  
Habas con salchichas.  
Huevos a la sevillana.  
Manos de cerdo rebozadas.  
Pollo con guisantes del tiempo  
Capón asado.  
Ternera a la pinola.  
Chuletas a la minuta.  
Pichones en salmis.  
Lengua en salsa.  
Almejas a la marinera.  
Besugo a la parrilla.  
Merluza dorada.  
Salmonetes con salsa tártara  
Angulas al pir pir.

Postre variado.

Cocina casera.—5.º a la carta.

## «EL PARAISO»

20, FRUELA, 20

Altas Novedades para señora y caballero  
Laneria, Pañería, Sedas,  
Géneros Blancos y de Punto  
a precios de Fábrica

### El mejor automóvil pequeño

SALMSON

GARAGE ESPAÑA.—Oviedo

## DROGUERIAS BRAGA

Casa Central: Argüelles, 3. Sucursal: Uria, 21. T. 4-1  
Drogas industriales y medicinales, papales pintados, pinturas, barnices cristales material eléctrico, perfumería nacional, y extranjera, aparatos de acetileno, brochas, cepillos, pinceles, ortopedia, algodón y gasas.

	AYER HOY	
	Pesetas	Pesetas
Interior, 4 por 100.....	71,00	70,80
Exterior, 4 por 100.....	87,05	86,90
Atzble., 4 por 100.....	90,50	91,00
Id., 5 por 100, ant.º.....	95,05	95,00
Id., 1917.....	95,20	95,00
O. del T., 5 por 100, 6 m.....	101,25	101,70
Id. id., a dos años.....	102,00	102,35
Id. id., a tres meses.....	102,35	101,25
Id. id., a dos años, nvas.....	101,50	101,55
C. H. E., 4 por 100.....	—	91,00
Id., 5 por 100.....	101,05	101,40
Id., 6 por 100.....	108,30	108,50
Banco de España.....	560,00	559,00
Id. Hipotecario.....	280,00	280,00
Id. Hipo. Americano.....	—	—
Id. Español Crédito.....	—	148,00
Id. Español Río Plata.....	83,00	81,00
Arrendataria de Tabacos.....	248,00	245,00
Unión Epñla. Explosivos.....	354,00	—
Azucareras, preferentes.....	78,00	78,00
Id., ordinarias.....	29,75	29,75
Duro-Felguera.....	51,75	—
M. Z. A.....	308,00	311,00
Norte de España.....	311,25	312,00
Mptino. Alfonso XIII.....	288,00	208,00
CAMBIOS		
Francos.....	35,00	33,90
Libras esterlinas.....	33,95	34,00
Francos suizos.....	136,70	137,00
Id., belgas.....	30,40	29,30
Marcos.....	—	—
Dólares.....	7,86	7,49

LA BANDA DE PISTOLEROS EN BARCELONA

## Actuación del Juzgado de Gijón

(POR TELEFONO)

EN GIJÓN

(De nuestro corresponsal)  
Diligencias judiciales

Según noticias particulares que hemos podido adquirir, D. Adolfo García González, juez de Instrucción del distrito de Oriente, que, como se sabe, es el que especialmente entiende en la causa instruida contra los pistoleros que asaltaron la sucursal del Banco de España en esta villa, apenas tuvo noticia de los sucesos ocurridos recientemente en Barcelona, en los que resultó muerto un sindicalista y herido otro, se apresuró a entrar en acción por sí de los citados hechos pudieran derivarse otros de influjo en el sumario de que entiende.

Al efecto, parece ser que telegrafió a las autoridades de la capital barcelonesa, incluso al capitán general, para que tuvieran en cuenta las fotografías obrantes en la Jefatura de policía de la ciudad condal de algunos de los pistoleros que tomaron parte en el asalto al Banco, especialmente la del jefe de la banda Buenaventura Durruty y la de Gregorio Garmón (a) el «Toto».

Además de la confrontación de estas fotografías, se pide en los mencionados telegramas, que no se proceda al enterramiento del sindicalista Daniel Campos hasta obtener de su cadáver una fotografía, a fin de poder cotejarla con las unidades al sumario.

También D. Adolfo González envió a las autoridades catalanas una relación de la numeración de los billetes robados en esta sucursal del Banco de España.

Detalles de la fuga de Durruty  
Nos consta, que el juez instruc-

tor tiene en su poder datos concretos acerca de la salida de Asturias del jefe de la banda de pistoleros Buenaventura Durruty y de su estancia en Zaragoza, allá por la fecha 13 del pasado Noviembre, en la que como recordarán nuestros lectores tuvo lugar la fuga de varios sindicalistas de la cárcel de la capital aragonesa. Algunos de estos presos estaban encartados en la causa instruida con motivo del asesinato del cardenal Soldevilla y otros en diversos atentados y atracos.

Durruty estuvo en el citado mes hospedado en casa de un tío suyo que vive en Zaragoza. Allí colaboró en evasión de los citados sindicalistas, que al fugarse se refugiaron en la casa del tío, hasta que sitiados por la policía, tuvieron que escapar por el tejado. Se esperan con impaciencia la ampliación de las noticias transmitidas ayer desde Barcelona, pues se cree que los sucesos allí acaecidos serán un nuevo rayo de luz que contribuya al esclarecimiento del sumario que en esta villa se instruye.

En Barcelona

Una nota de la Jefatura

En la Jefatura de policía han facilitado una nota oficiosa, dando cuenta del suceso ocurrido el domingo y de la detención de los sindicalistas.

No aportan datos nuevos. El número de los detenidos es de ocho.

Pablo Pola Esther y José Sánchez han sido puestos a disposición de la autoridad judicial por tenencia indebida de armas.

Los demás quedaron a disposición de la autoridad militar, por estar complicados en un plan de atracos y encontrar en su poder documentos falsos.

pesetas de multa, a cada una de las tres personas que participaron de la carne vendida por Benigno Suárez (a) «El Chaval», que como ayer dijimos en una nota del Gobernador, se encontraba en malas condiciones para el consumo por proceder de vaca enferma.

Asimismo, envía el señor alcalde el oficio del cabo de la guardia civil de Colloto el parte al Juzgado de Instrucción, para que proceda como correspondiera. A este parte va unido el informe del veterinario señor Gaité, que examinó la carne procedente de dicha vaca.

### Por los mercados

Artículos parahoy en la «Pescadería Cantábrica».

- Merluza superior de altura, de Gijón, 4.
- Idem cola de un kilo, 3,75.
- Idem de medio kilo, 1,75.
- Un cuarto de kilo, 1.
- Lenguados, 1,75, 2, 2,25 y 2,50.
- Pescadilla, 1, 1,25, 1,50, 1,75 y 2.
- Idem mayor de un kilo, 3.
- Mero, 5,50.
- Lubina, 5.
- Almejas superiores, 2,50.
- Congrio abierto, 4.
- Idem cerrado, 3,50.
- Pancha, 1,50 y 1,75.
- Besugo del pincho, 2,50 y 3.
- Besuguillos, 2.
- Barbadas de altura, 3.
- Cabras (pescado blanco), 1,50.
- Chicharros grandes, 0,75 y 1.
- Calamares finos, 3,50.
- Idem corrientes, 1,25.
- Salmonetes de roca, 4,50.
- Idem de arrastre, 4.
- Pisón, 2 y 2,50.
- Cazón mondado, 1.
- Raya fina, 1.
- Cabezas de congrio y mero, 1,50
- Cabezas de merluza y 0,30 0,40 0,50

**CÉSAR LÓPEZ**  
Taller de Joyería  
CONSTRUCCION Y REFORMA DE ALHAJAS  
INSIGNIAS Y MEDALLAS DE SPORT  
Universidad, 6. — Teléfono, 7  
OVIEDO

## Los catalanes, campeones interregionales

EN SAN MAMÉS

Gran triunfo de Zamora

(POR TELEFONO)

Primer tiempo

Los equipos

La entrada al campo de San Mamés, no obstante las condiciones atmosféricas, y tratarse de un día laborable, es bastante buena. Sin haber un lleno, abundan los espectadores, entre los que se destacan gran número de señoras, que aguantan intrépidas el agua.

Como ayer dijimos, arbitra Fermín Sánchez, que a la hora fijada, toca «a formar».

Los equipos se alinean así:

**Cataluña.**—Zamora; Maraguer, Martínez; Caicedo, Sancho, Carulla; Píera, Martí, Peidró, Samitier y Sagi-Barba.

**Centro.**—Muñagorri, Triana, Monjardín, Bernabeu, Del Campo; Mengotti, Caballero, Alvarez (Ricardo); Olaso, Quesada; Martínez.

Como se vé, los rumores de modificaciones en las filas de los luchadores tuvieron confirmación.

Comienza la lucha.—Primer tanto

El juego comienza muy movido y animado, viéndose gran interés en los combatientes.

Desde los primeros momentos el dominio de los catalanes se acentúa. Asaltan repetidas veces la meta de Martínez.

No habían trascurrido ocho minutos, cuando Píera se escapa y centra colocando admirablemente el balón. Carulla recoge y lo introduce en la red.

El público acoge con frialdad el «acontecimiento».

El empate

Los centralistas se enardecen con el percañe, y atacan con furor, jaleados constantemente por el público, que ansía el empate más que los propios interesados.

El esfuerzo madrileño aumenta por momentos.

La lucha sigue empeñada.

A los tres minutos, los centralistas llegan, en un impetuoso avance, a los terrenos de Zamora. Del Campo centra matemáticamente, y Monjardín, recogiendo, larga un tiro tan preciso que el esfuerzo de Zamora no logra evitar el empate.

La ovación es grande, pues el público no cabe en sí de entusiasmo.

Segundo tanto de Madrid

Trascurren otros minutos de lucha animadísima y fuerte.

Los madrileños se crecen, mientras que el esfuerzo catalán disminuye visiblemente.

En un avance, el centralista Monjardín, pasa a Triana, y este coloca el balón en la red. La ovación se duplica.

El empate

Los espectadores continúan jaleando a los madrileños, que siguen jugando con entusiasmo.

Pero los catalanes se rehacen y con gran amor propio se lanzan en busca del triunfo que se les amaga escapar.

Píera centra después de correr maravillosamente la línea y Samitier remata, logrando el empate.

El triunfo

Animados por el éxito, los catalanes pasan ahora con ímpetu al ataque.

Sigue lloviendo, y el campo está hecho un lodazal. Los catalanes se ven incomodadísimo para poder desarrollar su característico juego.

Píera logra desmarcarse, corre la línea, y cerrando sobre la portería, se interna; esquivando las defensas y lanza tan monumental cañonazo, que aun cuando Martínez toca el balón, no consigue detenerlo.

Con este resultado de tres a uno termina el primer tiempo.

Segunda tanda

No hay tanteo

En este tiempo del juego, Zamora, que tan desgraciadamente había actuado en la tarde del do-

mingo, y aún en el comienzo de la de hoy, se saca con creces la espina, desquitándose soberanamente.

Puede decirse que tuvo en estos minutos una de sus mejores exhibiciones.

Desde el principio los madrileños atacan rabiosos, asaltando continuamente la meta catalana.

Tal es lo que acometen, y lo mucho que dominan, que el público tiene la impresión de que ganarán por varios tantos de diferencia.

Y hubieran conseguido el triunfo de no ser la soberana labor de Zamora, que de un modo maravilloso salva los tiros peligrosos y las incontables meles que ante su puerta se suceden.

Si necesitara consolidar su fama, la tarde de hoy le consagraria como insustituible internacional.

Como sería el dominio madrileño, que los cortesanos tiran once corners, por dos sus contrarios.

A pesar de los heroicos e impetuosos esfuerzos de los centralistas, el marco catalán permanece infranqueable, terminando el encuentro sin que ni unos ni otros logran marcar tanto alguno.

Los equipiers

De todos, el mejor, por muchos codos fué Zamora, que consiguió el triunfo librando a los suyos de una seria derrota.

Sancho, Píera y Samitier, contribuyeron poderosamente en la lucha, sosteniéndose a la altura de su fama.

Por el Centro, lo mejor fué la línea media, que actuó colosalmente en toda la tarde. Sobresalieron también Martínez, Quesada, Muñagorri y Del Campo.

El árbitro Fermín Sánchez, muy imparcial y competente.

HOY

El partido de entrenamiento para la selección nacional

Bilbao.—Hoy, si el tiempo lo permite, se verificará en San Mamés el anunciado encuentro de entrenamiento.

Entre los aficionados vizcaínos ha producido gran decepción la noticia de que, por diferentes causas, no jugarán Vallana, Germán, Carmeio y Travieso.

Para sustituirles se ha designado a Santiuste y Oscar (Racing Santander) y Arrillaga (Real de San Sebastián).

En Santander

Campeonato nacional

(POR TELEFONO)

Ha sido señalada la fecha del 9 de Marzo para jugarse el encuentro de campeonato entre los Cantabria y Aragón.

EN GIJÓN

El segundo encuentro con el Athletic

Un triunfo del Real Sporting

Ayer, a la tarde, ante escasa concurrencia, se jugó en el Molinón el segundo encuentro con el Athletic de Pontevedra, consiguiendo un lucido triunfo—cinco a uno—el campeón asturiano.

El partido, en realidad, no ofreció interés alguno. El Sporting salió con propósitos de vencer y desde el primer momento se apoderó de su enemigo, que redujo su actuación a defenderse, procurando que la derrota no llegase a la categoría de catástrofe.

Por esta segunda exhibición, nos confirmamos en nuestro juicio respecto al Athletic de Pontevedra. Es un once de grandes arrostos y muchos entusiasmos, pero de muy escasa valía, considerado individualmente, y de juego muy mediano, como conjunto.

El Sporting para vencerle tan rotundamente en la tarde de ayer, no tuvo, ciertamente, que superarse ni mucho menos. Solo poner un poco de interés en la lucha.

El arbitraje, acertado e imparcial, y la tarde, gris y fría.

Y nada más.  
Y hasta que se cierre el paréntesis de descanso que ahora se abre con motivo de las Carnestolendas... si es

NOTICIAS DE ULTIMA HORA

## El Gobierno se incauta de trigos y harinas

(POR TELEFONO)

Disposiciones de la «Gaceta»

Madrid.—En su número de hoy publicará la «Gaceta», entre otras disposiciones siguientes:

Una Real orden disponiendo que en vista de las dificultades porque se atraviesa para el abastecimiento de trigos y harinas, se proceda a la incautación de todas las existencias en las provincias de Madrid, Toledo, Guadalajara, Segovia, Avila y Cuenca.

Autorizando a la Diputación provincial de Madrid para enajenar los solares del antiguo Hospicio a condición de que embale y clasifique las piedras de la portada y las ponga a disposición del Gobierno para su reconstitución.

Otra Real orden requiriendo al Presidente de la Mancomunidad de Cataluña para que se abstenga de expedir títulos profesionales y declarando nulos y sin efecto todos los expedidos hasta la fecha.

Temporal de nieves

La Rabida.—Todos los pueblos del interior de Las Alpujarras se hallan incomunicados a causa de la violencia del temporal de nieves.

Esta alcanza más de un metro de altura, viéndose obligados los vecinos a salir por las ventanas de sus casas.

Nota de Mac Donald

París.—El jefe del Gobierno inglés Mac Donald ha enviado una nota al Gobierno francés concerniente a sus puntos de vista sobre el control militar en Alemania y condiciones en que debe ejercerse.

Gobierno derrotado

Londres.—Se reciben noticias de Atenas participando que el Gobierno griego ha sido derrotado en la Cámara.

Venteloz ha aconsejado que no se acceda a la demanda de implantación de la República hasta

que todo el año no es Carnaval, como dijo Larra, y parece querer confirmar con sus... bromas el Club gijonés de la camiseta roji-blanca.

JAM.

### D.ª Erundina Rocas García

En edad venturosa, y cuando el hogar constituído le brindaba una vida feliz, dejó de existir, en Colloto, parroquia de este término municipal, doña Erundina Rocas García, esposa ejemplar de nuestro estimado amigo don Evaristo D. López-hoy atribulado por la tremenda desgracia.

Sus bondades y virtudes, desparamadas en actos y actitudes de caridad en favor del desvalido, la rodearon de amistades numerosas y afectos muy sinceros. Hizo que de todo el vecindario, y éste se complacía en manifestarla sus cariños y respetos.

La prueba de ese ambiente de simpatía ha sido el acto de conducir su cadáver al cementerio de San Pedro de Ambás (Villaviciosa).

La comitiva, numerosísima, llegó hasta la salida de Colloto, donde se despidió el duelo.

Figuraban en el acompañamiento, a más de todo el vecindario de Colloto, en el que tanto sentimiento causó la muerte de la malograda señora, representaciones nutridísimas de Oviedo, Gijón y otros pueblos importantes de la provincia, en todos los cuales cuenta la familia con muchas y distinguidas relaciones.

Los duelos estaban formados: El de amigos, por don Ismael F. Figaredo, don Jaime Sánchez y don Fernando Laguardia.

Y el de familia, por don Emilio Rocas, don José Fernández Acevedo y don Angel Castejón.

Despedido el clero parroquial, fué colocado el féretro en una carroza para su traslado a San Pedro de Ambás, siguiendo a aquella buen número de automóviles ocupados por personas de la familia de la finada y otras de su cordial amistad.

Según nos comunican de San Pedro de Ambás, esperaba la llegada del fúnebre cortejo la parroquia en masa presidida por el clero de aquella feligresía para asociar el cadáver hasta el cementerio para su inhumación.

no ver el resultado del plebiscito nacional.

Circula el rumor de que se encuentra gravemente enferma la reina Alejandrina.

Dinero para Rusia

Londres.—Según manifestaciones del primer ministro inglés, se concederá un crédito a Rusia de 40 millones de libras, en cuanto reconozca sus antiguas deudas.

El general Obregón

Méjico.—Ha salido de esta capital el general Obregón.

Se cree que ha marchado a los Estados Unidos.

Derrota de los rebeldes

Veracruz.—Los rebeldes mejicanos han sufrido una nueva derrota en Paso Ancho.

Tuvieron 130 bajas.

Un robo

Génova.—En la Central de Correos unos ladrones violentaron la caja de caudales, llevándose siete millones de liras.

Asociación comunista

Tokio.—Ha sido descubierta una Asociación de propagandistas comunistas, en la cual están comprometidos varios profesores de la Universidad libre.

Vuelta al trabajo

Londres.—Se han reintegrado al trabajo los obreros de todos los puertos de la nación.

Solamente en el puerto de Londres ha habido algunos incidentes porque los estivadores querían continuar el paro. Pero en reunión celebrada por la tarde, y atendiendo la recomendación del comité ejecutivo, han decidido volver a la normalidad del trabajo.

No se retira

Roma.—Se ha desmentido oficialmente que España se haya retirado de la Conferencia Naval.

Ha sido una nueva manifestación de lo mucho que se quiere a los señores de López.

Reciba su apreciable familia, en especial a su esposo don Evaristo D. López, estimadísimo agente comercial; su madre doña Isabel Fernández, hermanos, madre política y hermanos políticos, el sincero testimonio de nuestra condolencia por pérdida tan sensible.

## SUCESOS LOCALES

Denuncia

En la Comisaría ha presentado una denuncia Casimiro García Lobato contra el automóvil de la matrícula de San Sebastián, 2.013, que atropelló en Cerdeño un carro de su propiedad, cuyos desperfectos tasa en 400 pesetas.

Escándalo en un cine

Por producir escándalo en el cine de Fandiño, han sido detenidos tres mozaibetes que fueron puestos a disposición del señor Gobernador.

En libertad

Ayer se ha dictado auto de libertad contra dos de los tres individuos detenidos hace días por estar complicados en un delito de tenencia de cocaína, y la dueña de la casa a quien se culpaba de la venta de este tóxico.

Queda, como decimos, en prisión otro de los detenidos por estar reclamado por el juzgado de Chamberí, hasta ver lo que procede.

Otra menor denuncia

En la Comisaría se presentó una mujer reclamando una joven menor de edad que dijo ser su hija, que se encontraba de huésped en la casa de una tal Carmina, de la calle de Leopoldo Alas.

Esta joven, para poder burlar las leyes, había hecho uso de una partida de bautismo de otra persona comprendida dentro de la edad legal.

Comprobado el extremo objeto de la denuncia se procedió a la detención de la dueña de la casa.

Casa de Socorro

En la Casa de Socorro se curaron ayer tres heridos.

La Voz de Asturias

# INFORMACIONES DE LA REGION

## “LA VOZ” EN GIJÓN

### INFORMACION

**El Ayuntamiento acuerda dar un voto de gracias al Gobernador civil Sr. Zuñillaga. Otras noticias.**

**La sesión municipal de ayer**

Dió comienzo la reunión del Cabildo a las cuatro de la tarde, presidiendo el alcalde en propiedad don Enrique Zuñillaga.

Los asuntos que figuraban en el orden del día fueron aprobados en su totalidad, a excepción de las cuentas por jornales y materiales y alumbrado, que quedaron ocho días sobre la mesa para que el señor Panfiza pueda examinarlas.

Los demás asuntos eran de puro trámite, destacándose, como interesante, los siguientes:  
Proposición de don Juan del Castillo para que se gestione pase a depender del Estado la enseñanza de aprendices en la Escuela Industrial.

Se aprobó el nombramiento de una comisión especial para estudiar los problemas extramunicipales.

Quedó formada por los señores Ayesta, García Rendueles, González Regueral, Valdés (don Juan) y Fernández (don Faustino).

El señor Alvar González opuso algunos reparos a figurar en la misma, estimando que existen en primer término asuntos de carácter municipal que deben ser resueltos primero.

El señor delegado gubernativo retiró un escrito en el que se amonestaba al concejal señor Cienfuegos por alusiones inconvenientes lanzadas en la anterior sesión.

Se enteró el Cabildo del aumento del gravamen de la sidra de 5 a 10 pesetas hectolitro.

Después del despacho, el alcalde dió cuenta de las gestiones realizadas en Madrid por el digno gobernador cívico-militar don Francisco Zuñillaga a favor de los intereses de Gijón, diciendo que los había defendido con mayor calor que si se tratase de asuntos personales del señor Zuñillaga.

En consecuencia solicitó del Cabildo acordarse darle un voto de gracias, lo que se hizo por unanimidad.

Se dieron cuenta de otros pequeños asuntos y se levantó la sesión a las cinco de la tarde.

**Una reunión**

La comisión de Mercados y Maderos, arrastres y limpiezas estuvo reunida ayer, informando favorablemente el pliego de condiciones para la adquisición por concurso de bandejas para los camiones del municipio.

También informó favorablemente la petición de D. Avelino Sánchez, para vender carne en el Mercado del adobo, al mismo precio que la Sociedad de Agricultores, siendo probable que se abra al público mañana jueves.

El concesionario abonará una renta mensual de veinte pesetas.

## SAMA

**De Sociedad**

Con toda felicidad ha dado a luz un precioso niño niña la esposa del competente topógrafo de Carbones de La Nueva, don Luis Fernández.

Reciban nuestra enhorabuena los venturosos padres.

Salieron para León las distinguidas y bellas señoritas Nena Rodríguez y Rosario Alvarez.

**La revista «Asturias»**

El último número que acaba de aparecer de la revista «Asturias» supera en todo a sus anteriores, pues, aparte de ir avalorado con trabajos literarios de conocidos escritores regionales, publica interesantes informaciones gráficas, entre ellas la del homenaje al venerable médico don Eladio G. Jove.

**Para Carnaval**

Nos dicen que los próximos Carnavales tendrán numerosos atractivos. Por de pronto ya es seguro que se darán estupendos bailes de máscaras en «La Montera», en el «Garage Sol» (estos organizados por la Sociedad de Santiago) y en el teatro Vital Aza.

**Sesión municipal**

En la sesión últimamente celebrada por nuestro Ayuntamiento se tomaron los siguientes acuerdos:

Facilitar a los maestros los impresos necesarios para la formación del Censo escolar de Langreo.

Una instancia de los obreros del ramo de arrastres y limpiezas, en la que pedían aumento de jornal. Fue desestimada.

**Los carnavales**

Se ha inscripto en el Negociado de festejos del Ayuntamiento, un grupo coral titulado «La Cenicienta», que recorrerá nuestra ciudad los próximos carnavales.

La Sociedad «Industrias Zarracina» y el propietario de la Cervicería, dieron por partes iguales cien pesetas para los festejos de carnaval.

**La prórroga de los presupuestos**

Para tratar del acoplamiento de los presupuestos, con motivo de haberse prorrogado su vigencia, se reunirá esta tarde a las seis la comisión de Hacienda.

**De una casa en ruinas**

Por la Alcaldía se ofició a doña Carolina Muñiz Alvar González, para que desaloje el solar de la casa de su propiedad destruida por un incendio, a fin de derribar los muros que amenazan ruina y colocar la correspondiente valla.

**Veterinarios destituidos**

El gobernador civil envió una orden a la Alcaldía para que ordene dejen de prestar servicios como veterinarios, dos señores que no poseen el título correspondiente.

**Los espectáculos**

La Delegación de Hacienda hace saber a la Alcaldía que no se podrá autorizar espectáculos públicos que no exhiban los programas, con los precios, y que habrán de coleccionarse para que sirvan de comprobación al efecto del pago del impuesto del timbre.

El arquitecto expedirá una certificación respecto a la capacidad de los locales donde se den bailes públicos, para que sirvan de base a las liquidaciones de cuotas contributivas.

**Voto de gracia**

Por la Alcaldía se ha oficiado a la Empresa del Teatro Robledo, trasladándole el acuerdo del Ayuntamiento de darle un voto de gracias por haber cedido el local y facilitado gratuitamente películas para la mayor brillantez de la fiesta del árbol.

**Demografía**

Nacimientos.—De Luis Mieres García, Enrique Mori Alvarez y Gonzalo Buznego Cubillas.

Defunciones.—D. Manuel Angel Montes Blanco, D. Celestino Menéndez Alvarez, D. José Alvarez Alonso, D. José Nava Peón y D. Rafael Peón Acebal.

Que el maestro de obras ordene el arreglo del puente de Tras la Peña, en el Tendeyón.

Que se traslade, como deseaba el vecindario, la escuela de niños de Riaño a un nuevo local sito en la Batraca.

Se aprobó un informe del señor alcalde referente al arriendo del teatro Vital Aza y que el arrendatario ingrese en la Caja del Ayuntamiento 3.835 pesetas, por el arriendo hasta 31 de diciembre último.

Que la Comisión de Obras públicas se persone el martes en el Puente para informar respecto a la fuente de la Pontica.

Suscribirse al Boletín de información telegráfica comercial.

Adquirir, en virtud de concurso la mula «Pepita», que ofreció don Ramón Rodríguez, por el precio de 2.650 pesetas.

Sacar a concurso la adquisición y confección de uniformes para los músicos de la Banda municipal y que se adquiera para la misma el instrumental más necesario sin rebasar la consignación para tal fin.

**A los maestros nacionales de Langreo**

Habiendo acordado el Ayuntamiento facilitar los impresos necesarios para la formación del Censo escolar, se advierte a los señores maestros nacionales que oportunamente se les avisará cuando puedan pasar a recogerlos.

## TINEO

**La fiesta del árbol**

En la mañana del domingo último se celebró con gran solemnidad en esta villa, la hermosa fiesta del árbol, asistiendo a ella todas las autoridades locales y mucho público.

Momentos antes de empezar el reparto de arbolitos a los niños, ya se hallaban congregados frente al Ayuntamiento con sus respectivos discípulos, los maestros nacionales de esta parroquia, D. Evarista de García, D. Celestino Montoto y las hermanas que regentan en esta localidad el Colegio llamado, comunmente, por el Colegio de Monjas.

Estos señores profesores, estuvieron días atrás, ensayando a los niños y niñas bonitas composiciones, en consonancia con el acto que se iba a celebrar, logrando reunir en conjunto armonioso, hermosas voces infantiles que dieron gran realce a la fiesta.

Antes de hacerse las plantaciones, el señor cura párroco D. Manuel Prieto, bendijo los árboles que los niños habrían de plantar momentos después a lo largo de las carreteras de Oviedo a Tineo, de Tineo a Cangas de Tineo, en sus respectivos hoyos.

Terminada esta ceremonia, dirigieron a los pequeños allí presentes sentidas palabras alusivas al acto, el alcalde Sr. Pendás, los señores maestros nacionales, Montoto y Menéndez Puente; leyeron hermosas composiciones los niños Rufino Castañón, Enrique Cuétara y José Acevedo. El niño E. Cuétara pronunció breve y elocuente discurso.

Terminando esta parte de la fiesta con la lectura de unas bien inspiradas cuartillas por el Sr. Delegado gubernativo.

Se dieron muchos vivas a las personas que formaban la comisión, al árbol, al Rey y al Directorio.

Por la tarde el Ayuntamiento obsequió a todos los niños y niñas con regalos útiles, consistentes en medallas de plata, pañolitos, libros, cuadernos y efectos de costura, haciendo el reparto de dichos objetos las monjas del Colegio de esta localidad y los maestros nacionales de esta villa.

Durante el reparto los niños no cesaron en sus cantos alusivos a la fiesta del árbol.

La tan repetida fiesta resultó en extremo simpática y consoladora, pues creamos que el amor y afición al árbol prendió en el corazón de los niños, haciéndolos esperar una nueva patria más grande y más dichosa.

Vaya nuestra felicitación a los organizadores, deseando con vivo interés de que estas fiestas de educación ciudadana y de cultura patria se repitan muchas veces.

**Para la Comisión organizadora de la fiesta del árbol**

Apesar de no haber sido invitados, como representantes de la prensa de la provincia los corresponsales que en esta villa tienen los distintos diarios de Oviedo y Gijón, hacemos hoy esta pobre reseña de la fiesta del árbol, no haciéndola más extensa a causa de la falta de medios, pues nuestro deseo sería hacerla mucho más amplia para que llegara por medio de la prensa a conocimiento de todos cuanto de bueno y útil en ella se habló.

A nadie podemos culpar de esta omisión que creamos involuntaria, más bien por falta de costumbre que por otra causa; pero debemos advertir a los señores de la comisión organizadora, que el periódico es algo más que palabras que lleva el viento; en el periódico queda en caracteres de imprenta grabados, los conceptos y las cosas, y un periódico que celebrando como todo buen ciudadano actos como el que el domingo todo Tineo celebró, es un periódico que se guarda como oro en paño, que se lee, que se vuelve a leer, que se releo, que los niños lo llegan a aprender de memoria, que lo mencionan en sus discusiones infantiles, etc., etc. ¿A qué seguir?...

**Nombramiento de secretario**

Extraoficialmente ayer nos enteramos que por unanimidad nuestra Corporación municipal ha nombrado secretario en propiedad de este Ayuntamiento al que interinamente le venía desempeñando, nuestro querido amigo don Severo Valdés, persona competentísima y funcionario probo.

A las muchas felicitaciones que con tal motivo está recibiendo el señor Valdés unimos la nuestra muy sincera, al propio tiempo que felicitamos a la Corporación por el acierto tenido al nombrar secretario a tan competente y honrado ciudadano.

**Ascenso**

Por R. O. del 15 del corriente ha sido ascendido a la categoría de tercera clase el que hasta ayer venía desempeñando el Registro de la Propiedad de este concejo don Vicente García Puerta, persona servicial y competentísima, siendo acaso, uno de los registradores ascendidos más jóvenes del Cuerpo, pues cuenta en la actualidad 26 años y lleva de servicios cinco años.

En el correo de hoy salió el señor García Puerta para Valderrobles (Teruel) a donde va destinado.

Lamentamos la marcha de dicho señor por la separación del querido amigo y nos alegramos al propio tiempo porque ello obedece al ascenso en su carrera.

**Corresponsal.**

## COLLOTO

**Un ruego a «La Popular Ovetense»**

Desde que la «Sociedad Popular Ovetense» se hizo cargo del suministro de fluido eléctrico para el alumbrado doméstico, aumentó de tal modo el número de abonados que debe llegar a ciento sólo en este pueblo.

Pues bien, en un servicio de tanta necesidad se advierten con frecuencia algunas deficiencias que conviene corregir.

Debe tener en cuenta la «Sociedad Popular» que hay en Colloto seis industrias movidas por electricidad, además de algunos motores para servicios domésticos y el alumbrado domiciliario, y esta cantidad de voltaje no puede hallarse desatendida como hoy se encuentra.

Por todo lo expuesto esperamos del señor Director de «La Popular» vea la manera de destacar en este barrio un encargado competente a cuya cuenta corra la reparación de las ligeras averías que con frecuencia ocurren.

**Boda**

El sábado último contrajeron matrimonio en esta parroquia el guardia civil de este puesto, don Faustino Espinosa, con la agraciada joven Cándida Alonso, hija de nuestro estimado convecino, don José.

Que su luna de miel sea eterna.

## INFIESTO

**Una exposición al Directorio**

Excmo. Sr.: Los que suscriben, mayores de edad, vecinos de Infiesto, Ayuntamiento de Piloña, provincia de Oviedo, a V. E. con el mayor respeto exponen: Que forman parte de una Sociedad titulada «La Benéfica de Piloña», fundada el año 1912, con domicilio en esta villa, cuyos fines son: el socorro mutuo entre los asociados en caso de enfermedad, proporcionándoles asistencia médica, medicinas y una pensión durante el tiempo que dure aquella.

Humilde esta entidad económicamente, como humildes son los socios que la integran, todos ellos obreros del campo y del taller, ha luchado desde su fundación tenazmente para imponerse a los indiferentes y a los pesimistas, a los descreídos y a los obstructores, teniendo la satisfacción de haber vencido en la lucha, de que se reconociera su importancia en orden a los fines que persigue y viene practicando con perseverancia y honradez ciudadanas. Y dicho esto, Excmo. señor, los que a V. E. se dirigen hemos de exponer lo siguiente:

El domingo 3 del actual, reunidos todos los socios en junta general, se tomaron entre otros acuerdos, el de felicitar a vuestra excelencia por su labor patriótica al frente del Directorio y al mismo tiempo solicitar para los españoles residentes en América declarados prófugos, un indulto mediante el cual puedan legalizar su situación militar.

Es el Principado de Asturias, de todas las regiones españolas, la que acaso da más contingente de emigrantes a América.

El éxodo de los asturianos a las tierras americanas no es la huida de la Patria para eludir los deberes que para con ella se tienen; no es falta de amor filial, es sencillamente que el espíritu asturiano de nuestra raza que tantos días de gloria conquistó para la Madre Patria, extendiendo nuestros dominios por todo el mundo, dejando en todas partes huellas profundas de nuestras naos, de nuestras costumbres, continúa latente, impulsando a los españoles de hoy no a una conquista guerrera de extensión de dominios, sino a la conquista del Comercio, de la Industria y el Trabajo.

El emigrante español ama intensamente a su Patria, ahora por volver a ella y cuando esto consigue después de años de ausencia es para ofrendarle generosos el producto de su trabajo, implantando empresas comerciales, instalaciones benéficas, contribuyendo con su persona y fortuna, adquirida a fuerza de sacrificios, el engrandecimiento del suelo patrio.

Asturias, cuna de la reconquista española, madre de tantos hombres ilustres que dieron días de gloria a la madre Patria; Asturias con montañas y sus valles donde la ganadería y la agricultura son un emporio de riqueza; Asturias con sus minas, sus industrias, su comercio tiene por América muchos miles de hijos que honran a España por su trabajo, por su laboriosidad, por las pruebas de cariño al solar de sus mayores puestas de manifiesto constantemente y en particular en ocasiones en que el espíritu nacional se vio oprimido por momentáneas desgracias.

Y para estos hermanos nuestros, así como para los demás de otras regiones, pedimos, suplicamos respetuosamente a V. E. un indulto que los exima de la penalidad de prófugos, poniéndolos regularizados su situación militar en condiciones de regresar a la Patria, de la que no huyeron, sino de la que partieron un día con el pensamiento puesto en ella para engrandecerla, como la engrandece hoy con su actuación el Directorio que tan dignamente preside.

El presidente, *Enrique Cueto*; —El secretario, *Joaquín García*, siguen las firmas.

Infiesto 6 Febrero 1924.

## Soto de Luña

**La feria**

El domingo se celebró la acostumbrada feria de mes.

La concurrencia de ganado ha sido bastante numerosa, pero las transacciones escasas.

En el ganado de vida los precios han sido bastante buenos y en el de abasto osciló el precio entre 30 y 32 pesetas.

En el mercado de plaza los precios que rigieron han sido los siguientes: maíz a 2,50 pesetas copino, habas comunes a 6,50 copino, patatas a 1,75 y 2 arroba, manteca 5 pesetas kilo, huevos 2 pts., docena. De las aves, entre 6 y 7 pesetas pieza.

M. C.

## Santamarina y C.

(Sociedad Limitada)

Almacentistas de Cereales, Víveres, Golonales y molinería

Dirección Telegráfica y Telefónica: SANTAMARINA

Apartado de Correos núm. 33

AVILÉS

LEE USTED La Voz de Asturias

**En todas las edades**

hace falta hierro y fósforo en abundancia para tener un organismo robusto y evitar que la inapetencia, la desnutrición y la anemia destruyan la salud.

**Usted evitara**

esos peligros enriqueciendo su sangre y fortaleciendo sus huesos con este acreditado reconstituyente.

Tome usted desde hoy mismo

## HIPOFOSFITOS SALUD

Hecho de 30 años de éxito creciente. Único aprobado por la Real Academia de Medicina. También usado todo el mundo donde no se lee en la etiqueta el nombre HIPOFOSFITOS SALUD.



## TRUBIA

**De teatros**

Continúa trabajando en el Teatro Casino Obrero, la compañía que dirige don Salustiano Alonso.

Hoy domingo, estreno del drama en tres actos, original de Andrés de Prada y G. de Miguel, titulado «En mitad del Corazón».

Dentro de breves días pondrá en escena la comedia en dos actos, del que es autor nuestro amigo y compañero en la prensa don Benjamín Yugueros, titulada «Angelica».

**De sociedad**

Después de pasar unos días en Gijón, regresó a esta la simpática y bella señorita Marichu Monasterio.

—Ha llegado de Madrid, a pasar una temporada al lado de sus parientes, nuestro particular amigo don Cesar Menéndez Muñiz.

—Ha salido para León el médico don Fernando P. Rodríguez.

Extra

## CABRALES

**Una boda**

Han unido para siempre sus destinos en la capilla de Nuestra Señora de la Salud, la simpática joven María García Bárcena y don Fernando Martínez Palacios, siendo apadrinados por la señorita María Vicenta García Huerta y don Francisco Bueno Somohano.

Después de la ceremonia religiosa se dirigieron todos los invitados a casa de la madre de la desposada donde fueron obsequiados con un suculento desayuno.

Los novios, salieron en viaje de placer con dirección a Santander, donde permanecerán unos días.

Reciban los recién casados nuestra sincera felicitación, deseando les dure la luna de miel tanto como la vida.

C. M. DE C.

## “BIOSCA”

MODELOS ESPECIALES PARA TEATROS Y CINES

Representante en Oviedo: RAMÓN DE LAS ALAS PUMARIÑO

**En el el Obrador de la**

Pastelería: *Pedro Alvarez*

no se conoce nada más que la Mantequilla fresca del país.

Su fama lo comprueba.

DUEÑAS, 12

TELÉFONO 12-60

OVIEDO

**Cámaras fotográficas**

de admirables resultados, varias marcas, a plazos y al contado. Informes: en Oviedo, Peso, 15, bajo. — Agencia de la Sociedad Hispano-Americana, de S. Sebastián.

**SOCIEDAD ANÓNIMA INDUSTRIAL ASTURIANA**

### FABRICAS DE MOREDA Y GIJÓN

Lingotes de fundición y fierro. — Aceros Siemens básicos de techos de todos tamaños. — Aceros al carbon para herramientas, limas, barrenas de minas. — Hierros y aceros laminados en palanquilla para máquinas, llanternas para la fabricación de hoja de lata, formas comerciales usuales, carriles, chapas, máquinas de hierro y acero. — Alambres brillantes, recochados, galvanizados, cobrizados. — Espino artificial. — Puntas de París. — Hoja de lata.

Para la correspondencia y los pedidos, dirigirse al Director de las FABRICAS DE MOREDA Y GIJÓN

Correo: Apartado, 2. — GIJÓN-ASTURIAS — Telegramas: «MOREDA-GIJÓN»



## ECOS DEL MAGISTERIO

### Sección Administrativa

Se remitieron a la Dirección General:

Instancia de D. Emilio Rosell, que solicita el reintegro en el Magisterio. Plano para la escuela de Quintana, en Lurca, cuya nueva creación está solicitada.

Se comunica la baja en el Escalón de D. Jesús Méndez, maestro jubilado de Mohías, así como la vacante de esta escuela, para su provisión.

Al maestro de Escorredo, en Pravia, D. José Rodríguez García, se le devuelve su instancia fecha 21 del corriente dirigida al señor ministro, por no encontrarse dentro de las condiciones prevenidas por el artículo 182 del Estatuto.

Al alcalde de Cangas de Tineo se remite nombramiento de maestro interino de Pedroveja, a favor de don José María Fernández Alonso.

Al Director de la Escuela de altos estudios Mercantiles, de Bilbao, se remite recibo de entrega del título de Perito Mercantil, a D. Juan Martínez Blanco.

A la Inspección se remite expediente del maestro D. Aquilino Méndez, que solicita licencia por enfermo.

A D. Melchor Benito, de Gijón, se le traslada el Decreto marginal de 19

### ESCENAS DE LA CALLE

## Una suegra «de respeto»

### Sainete en la Comisaría

Trabajaba a las diez de la noche el señor Vicente en su despacho de la Comisaría, enfrascado en el examen de ese montón de papeles que a diario lloven en la oficina, denunciando las mil lacerias que amargan la vida en la Sociedad, cuando unos discretos golpes dados en la puerta, llaman su atención interrumpiéndole en la faena.

—¿Se puede?—pregunta una voz quejumbrosa.

—¡Adelante!—contesta el señor Vicente.

La puerta se abre y en su umbral aparece la figura de un hombre que, tímido, apenas si se decide a avanzar unos pasos, no obstante el permiso concedido. Su traje azul, lleno de lustrosas manchas negras, guardando relación con el tiznado de su cara y manos, a la legua acusan en el recinto llegado un ferroviario.

—¿Que deseaba usted?—

—Quería hablar con el señor Comisario.

—Puede ya empezar y decir lo que guste.

—Pues verá usted, señor. Yo soy un obrero del Norte que acabo de salir de mi trabajo y que al ir a mi casa me encuentro con que no puedo entrar.

—¿Ha perdido acaso el llavín?—

—¡Señor... en ese caso no vendría aquí, iría a una cerrajería!—

—Conformes. Explicará entonces usted que es lo que de nosotros quiere.

—Verá. Yo deseaba que dos agentes de la policía me acompañaran a mi domicilio, pues...

—¿Hay ladrones en el piso?—

—¡Ladrones!.. En mi casa todo lo que hay que robar no merece la pena de un viaje... No, señor, no se trata de eso. Es que en casa están mi suegra, mi suegro y mi mujer esperando, para *solmenarme* en cuanto pase de la puerta, y...

—Les tiene usted miedo.

—Miedo... miedo precisamente, no, señor inspector... Pero vamos, no me haría gracia se abalanzasen sobre mí, pues son enemigos de respeto.

—Se me figura, amigo, que el temor le hace exagerar el peligro...

—¡Exagerar!... ¡Ay señor!... ya se ve que no conoce el percal... Mire usted, si voy solo a mi casa, eso de Tizza de que estos días hablan los periódicos, ¡nada!... una escaramuza...

—¡Atizal!...

—Que me atizan, señor, es una romería. ¡Cosa más segural!...

—¡Pero hombre de Dios!... ¿se puede saber que hizo usted para aborrotar de ese modo la familia?—

—¡Nada, señor, nada!... Ahí está lo grande. Si yo fuera un hombre malo, vicioso; si yo maltratará a mi mujer o gastara por ahí el jornal... ¡todavía! Poro yo no soy nada de eso, señor. Yo soy un obrero que trabaja en vias y obras, ganando treinta y cinco duros al mes; *los cuales* treinta y cinco se los entrego justitos a mi señora...

—¿Y por eso le pegan?—

—Verá. Es que a mediodía le pedí cincuenta céntimos para café.

—¿Se los negaron?—

—¡Que sí me los negaron!... Tal fue la bronca armada que tuve que salir más aprisa que el rápido. ¡Y cualquiera viese ahora a casa!...

## Un libro interesante

Acabamos de terminar la lectura de una de las últimas producciones de Constantino Suárez, *Españolito*... Hemos nombrado la novela de costumbres asturianas titulada ISABELINA.

Desde el comienzo de la obra hemos ido interesándonos paso a paso, pues en sus páginas hay una emotividad e interés tan grandes que el lector no le causa al leerlas cansancio alguno, como suele acaecer con otras producciones; antes por el contrario predispone el espíritu del lector para auscultar con más profundidad y delectación los pensamientos hermosos que ISABELINA encierra. Su historia—una de esas tristes historias de la vida asturiana derivadas de ese mal endémico que se llama la calumnia—es en alto grado educativa y consejera, ya que en ella se exponen los trágicos resultados que trae aparejados consigo la endemia apuntada.

Sirve de decoración a los sucesos que se narran en esta novela un pueblo astur llamado Miracielo. De escenario figura una fonda cuya ama Eladia, que es viuda, tiene una hija de diez y siete años... Se llama esta Isabel; es por tanto, la protagonista del libro.

Con trazos perfectos describe *Españolito* este personaje central, así como los demás tipos astures, des arrollando un diálogo fluido y fácil, demostrativo del conocimiento que tiene del mismo.

D. Cipriano es el segundo protagonista de la novela; hombre que retorna de América después de cuarenta años de ausencia de la «tierrina».

Don Cipriano quiere con verdadero cariño de padre a Isabelina, porque en el caso de su vida encuentra en esta niña el lenitivo a sus pesares.

El día de Corpus Christi, cuando los miracelinos se visten con sus mejores galas para festejar tan señalada fiesta para la villa, el bueno de don Cipriano obsequia a Isabelina con un elegante vestido. El se siente orgulloso de hacer esto, porque, después de haber dilapidado su juventud al otro lado del Atlántico, donde tras mil penalidades pudo hacerse unos cuantos miles de duros, en su ya aletargada vida encontró aquella almita blanca como la pureza, que era cual ave canora que alegrara su existencia...

Pero tan pronto Isabel lució por las calles su nuevo tocado, surgió la voz de ese fantasma tan temible que se llama murmuración... Y sus voces llegaron como alfilerazos hasta aquella tranquila y honrada fonda, penetrando, crueles, en los corazones de Eladia y de don Cipriano. La niña, inocente al fin, ignoraba el significado de la murmuración...

Así pasó el tiempo, y el monstruo se iba adentrando cada vez con más ahínco en las entrañas de aquellos benditos seres hasta aprisionarlos entre sus envenenados tentáculos. Y mientras tanta la honra de Isabelina se iba eclipsando. Era, pues, necesario devolver la estocada al fantasma...; era preciso extinguirlo de una vez para siempre. ¿Qué resolución quedaba? ¿Cómo matarlo?

Don Cipriano era anciano, decrepito ya, y sería un crimen el unirse materialmente con una chiquilla; equivaldría a tronchar una flor acabada de crecer... «¡Si tuviera siquiera veinte años menos!»—exclamaba don Cipriano para sí.—Empero preciso se hacía el sacrificio...

El pobre indiano tuvo una idea: marchar otra vez a Cuba, retornar al país donde había gastado sus años mozos... Pero los consejos de los amigos, entre ellos un sacerdote, le hicieron desistir de su pensamiento... Si se marchaba, «aquello» que tan sólo era una calumnia podría a los ojos del pueblo aparecer como real... aunque de esto nada tuviese... Había que ir por otra resolución al problema...

Y el buen anciano contrajo matrimonio con Isabelina, cuya pureza le hacía desconocer lo que significaba la palabra matrimonio.

Antes de celebrarse la nupcial ceremonia D. Cipriano aseguró a la madre de Isabel que seguiría viviendo con ésta como un padre. Así fue que, después del enlace, sus vidas transcurrieron en la misma honrada forma que antes, sin deseo carnal alguno... Isabel continuaba siendo para D. Cipriano la alegre chiquilla de siempre, y él el noble viejo que la quería cual a una hija...

Así se deslizaron los meses... Y una tarde en que los dos juntos salieron de paseo por las afueras del pueblo, hallaron a un joven forastero que acababa de llegar con su familia a Miracielo. Este muchacho comenzó a interesarse por Isabelina, creyendo que su viejo acompañante sería padre o abuelo... Y comenzó a flirtear a Isabel, mientras ésta sonreía... sonreía... ¿Por qué no? Ella—inocente—sólo estaba unida a aquel anciano por leyes que aún desconocía, por eso ella, bajo los tules del candor, contemplaba con timidez al joven.

## LA SEÑORA

# Doña Erundina Rocés García

Falleció en Colloto a las 13 del 24 de Febrero de 1924

A LA EDAD DE 28 AÑOS

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICIÓN APOSTÓLICA

R. I. P.

Su afligido esposo don Evaristo D. López; madre doña Isabel Fernández; hermanos don Celedonio (ausente), doña Rosario y doña Encarnación; madre política doña Petra López; hermanos políticos don Pablo D. López, don Saturnino y doña Lidia; tíos, primos y demás parientes,

Ruegan a sus amistades encomienden a Dios el alma de la finada y asistan a los funerales que por el eterno descanso de su alma se celebrarán mañana jueves, 28, a las diez y media, en la iglesia parroquial de San Pedro Ambás (Villaviciosa) por cuyo favor les quedarán eternamente agradecidos.

Un día éste envió una carta a la chica, declarándole su pasión amorosa. D. Cipriano fué el que primero cogió la carta y la abrió, encontrándose con aquel saetazo para su corazón... Un dolor hondo inundó su alma buena. ¿Qué iba a hacer? Ella era joven, él también... ¡Era la voz melodiosa y apasionada de la juventud!, mientras que él era un viejo, exento, por ende, de ese «divino tesoro». Aunque estaba unido a Isabel en virtud de una ley terrena, ¿cómo obrar en forma benéfica para la muchacha?... Apuró todos los resortes. Pensó en uno de ellos. Tal pensamiento constituía un sacrificio que le elevaba hasta la categoría de mártir: ¡la muerte!

Preciso es decir que antes se sintió enfermo, abatido, por la desconsoladora perspectiva que ante sí se presentaba. Fué necesaria la visita de un médico (médico cuya existencia fué real en Miracielo). A juicio del galeño la enfermedad carecía de importancia... Don Cipriano siguió, entre tanto, en su pesadumbre.

Una mañana Isabelina fué a su cuarto a llevarle como de costumbre el desayuno. Llamó y nadie le contestó. Entonces abrió la puerta. ¡Horrible espectáculo!... Don Cipriano aparecía tendido en la cama bajo un enorme charco de sangre. Se había seccionado la garganta con una navaja. Cerca del lecho había una carta en la que decía se quitaba la vida porque ésta era un estorbo a la felicidad de Isabel. Y junto a la carta se veía también una copia de testamento por la que legaba toda su riqueza a la joven...

Este es, lector, en síntesis, el argumento de la novela ISABELINA. Si tienes la suerte de leerla, no te pesará. Hay en sus páginas una belleza y galanura enormes; y es, sobre todo y ante todo, una obra aménisima y admirablemente novelada. Los tipos astures están notablemente dibujados, y muchos de los personajes accesorios de ISABELINA te harán recordar a aquellos antiguos miracelinos que, en medio de su torpeza, escondían un halo de bondad...

¡No has, caro lector, de leer este libro cuyo escenario es la hermosa y fragante *tierrina*? Si eres asturiano de corazón no dejarás de hacerlo. Porque ISABELINA es eso: la Asturias que resurge con todas sus leyendas, bajo la pluma inspirada de *Españolito*.

EL AMIGO MANSO.

## DE LA DIPUTACION

### Subasta

La Comisión provincial anuncia, para el día 27 de Marzo próximo, a las doce, la subasta para adquirir los siguientes artículos necesarios a los Establecimientos de Beneficencia de esta ciudad:

2.000 kilogramos de azúcar blanco molido a 1,80 pesetas kilogramo.

400 kilogramos de azúcar de pilé a 1,90 kilogramo.

1.000 kilogramos de caracas a 4,30 kilogramo.

2.000 kilogramos de guayaquil a 3,75 kilogramo.

30 kilogramos de canela molida a 8,50 kilogramo.

1.200 litros de vino tinto, Rioja, a 0,59 litro.

2.500 kilogramos de garbanzos a 1,12 kilogramo.

1.500 kilogramos de jabón chimbo o similar, a 1,25 kilogramo.

2.000 kilogramos de ainofol u otra sustancia similar, a 0,54 kilogramo.

200 toneladas de carbón mineral a 31 pesetas tonelada.

También anuncia la Comisión provincial, para el mismo día 27 de Marzo, la subasta para adquirir 80 mil kilogramos de harina de trigo, a 0,59 pesetas kilogramo.

Las condiciones que han de regir en ambas subastas las publicó el «Boletín Oficial» correspondiente al día de ayer.

## ¡Pero esos padres!

Me refiero naturalmente a los padres con *p* minúscula—porque las palabras Padre o Padres con *P* mayúscula son palabras mayores—y entre aquéllos a los padres de estudiantes de segunda enseñanza.

Desde hace ya muchos años, allá por el mes de octubre, como si fuese una erupción otoñal, venían brotando en las columnas de algunos periódicos, sendos artículos más o menos virulentos acerca de los libros de texto y de vez en cuando alguno que otro haciendo la disección de algún examinador novato que tenía la pretensión de aplicar algún paliativo a la pertinaz dolencia de nuestros hijos conocida en los anales de la Patología espiritual con el científico nombre de *holgazanitis hispánica* y el vulgar de vagancia.

Con fruición los leían, sino todos, bastantes de los padres; siempre era un consuelo para el dolor que acababan de sentir en el costado (léase bolsillo) o para la desazón que «aquella fiera» acababa de proporcionar al niño. Pero mucho mayor era el regocijo que experimentaban los intermediarios que la comodidad de los padres ha puesto entre ellos y los encargados por ministerio exclusivo de la educación y enseñanza de sus vástagos.

Han llegado tiempos de reforma y después que los unos, arremetiendo en la campaña contra el Profesorado oficial se han desahogado a su gusto y cuando éste ha empezado a defenderse, aún es la hora de que nada se sabe de lo que piensa—si es que piensa algo—el verdadero padre de la criatura.

Porque aunque en la prensa han figurado notas oficiosas de la Federación de estudiantes católicos; tales notas, mientras no las suscriban los padres con sus nombres y apellidos no pueden considerarse como la opinión general de los estudiantes de segunda enseñanza, los cuales por su edad no pueden en general abrigar la pretensión de tenerla en materia tan delicada, ni siquiera como la de sus hermanos mayores los estudiantes de facultades y estudios superiores, a los que en su mayoría ni se les ha consultado, ni tampoco están en disposición de dar un dictamen acertado en cuestiones académicas y hasta es posible que muchos de los verdaderamente preparados para sustentar un parecer, lo emitirían en sentido totalmente contrario en algunos puntos.

Y no es cosa de reservarla para mejor ocasión, porque a juzgar por lo que LA VOZ DE ASTURIAS de estos últimos días va anticipando de los informes del Consejo de Instrucción pública, los estudios de la segunda enseñanza van a resultar bastante costosos, económica y científicamente hablando, y ya que materialmente los pagamos los padres, que el dinero dedicado a tan laudable fin se emplee del modo que pueda producir mayor utilidad cultural inmediata y remota y no sirva también para retribuir otro género de servicios o favores.

A propósito, acabo de leer en un periódico de Barcelona que la Junta de gobierno—y después de discutirlo, la Junta general—del Colegio de Doctores y Licenciados en Letras y Ciencias había aprobado un reglamento para la constitución de una Asociación

de estudiantes de bachillerato bajo el Patronato del Colegio y la colaboración de padres de familia y que la misma Junta declara que «los alumnos de bachillerato por su edad y condiciones no se hallan capacitados para discutir sobre la conveniencia de adoptar determinados planes de enseñanza, proponer métodos de examen, etc., y por lo tanto que esta Asociación no pedirá en ese sentido nada a los Gobiernos; su actuación será más modesta; limitándose exclusivamente a fines culturales en el orden intelectual, en el moral y en el físico, sin descuidar el sentimiento religioso.»

¿Se podrá hacer algo parecido en la circunscripción de este Instituto?

FLORO.

## Crónicas judiciales

### Por disparo y lesiones

Ante la Sala primera se vió ayer la causa seguida a instancias del Juzgado de Oviedo contra Manuel, Antetico, Adolfo y Alfredo Fernández.

El día 26 de Febrero de 1922 se encontraban los procesados en la taberna que en Ventanielles tiene Mariano Argüelles, encontrándose también Aurelio Alvarez en compañía de unos militares.

A la salida del establecimiento se armó una reyerta a tiros y pedradas, resultando Aurelio con una herida de piedra en la cabeza.

Los procesados declaran que ellos no tuvieron ninguna participación en los hechos y que fueron ellos agredidos por Aurelio, teniendo que refugiarse en casa, siendo igualmente ésta apedreada por Aurelio y sus acompañantes.

Defendía el Sr. Muñoz de Diego.

### Por atentado

Ante la misma Sala se vió la causa contra Florentino Secadas.

El 8 de Octubre del año 1922, el procesado, después de producir un fuerte escándalo en una casa de la Puerta Nueva, hizo resistencia contra el sereno, causándole desgarrones en el capote.

El procesado declara que como se encontraba borracho no se dió cuenta de lo que hizo.

Defendía el señor Bertrand.

### Por lesiones

También ante la Sala segunda se vió la causa contra Ramón Muñoz Suárez.

Hallándose su convecina Juana García apacentando ganado en un prado contiguo al del procesado, éste por rivalidades de familia agredió con una hoz a Juana causándole una herida leve.

Defendía al procesado don Pedro Arango, actuando de acusador privado el señor Pumarino.

### Señalamientos para hoy

Cangas de Onís.—Contra José Ramón Penás, por atentado. Abogado, señor Onieva; procurador, señor Bueres.

Castropol.—Contra Anselmo Abad Valledor, por hurto. Abogado, señor Arango (don Benigno); procurador, señor Arango.

Oviedo.—Contra Francisco López y quince más, por asociación ilegal, coacción y daños. Abogado, señor Acebo; procurador, señor Izquierdo.

Oviedo.—Contra José Manuel González, por hurto. Abogado, señor Gendín; procurador, señor Gendín.

Lena.—Contra Carlos Suárez, por disparo y lesiones. Abogado, señor Lucio; procurador, señor Gómez.

### Pleito

Ante la Sala de lo civil se verá el siguiente:

Laviana.—Agustín García Fernández con Mercedes Orviz y sus hijos, por pago de pesetas. Procuradores, señores Bueres y Bernardo.

Encargue V. sus impresiones a la imprenta de LA VOZ DE ASTURIAS.